

# UNIVERSIDAD DE MEXICO

★ *ORGANO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO* ★

VOLUMEN IV

MEXICO, MAYO DE 1950

NUMERO 41

## Ecos de la Ceremonia del Doctorado en Derecho



Grupo de maestros universitarios a quienes les fué otorgado el grado de Doctor en Derecho, en la ceremonia que tuvo lugar el 10 de abril próximo pasado en la Biblioteca "Antonio Caso" de la Escuela Nacional de Jurisprudencia.



Momento en que el maestro Antonio Carrillo Flores recibe de manos del señor Rector de la Universidad la alta investidura académica de Doctor en Derecho.

## AL MARGEN DEL Doctorado en Derecho

POR EL LIC. LUIS GARRIDO  
*Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México*

Es un motivo de aliento advertir la comprensión y el entusiasmo que la creación del doctorado ha motivado, por el ascenso académico para mejorar la enseñanza e investigación del derecho, que representa dicha innovación.

Al correr del tiempo, el doctorado proporcionará el profesorado de carrera. Actualmente la mayoría de los catedráticos ha realizado una labor de enseñanza, mezclada con otras actividades. En realidad, el Doctorado está destinado a la grandeza de la ciencia del Derecho.

No han faltado voces que por motivos egoístas critiquen o desdeñen el nuevo grado. Del seno mismo de la Escuela de Jurisprudencia han surgido inconformidades y aun comentarios burlescos. Pero toda reforma substancial siempre provoca resistencias y protestas. Allí están sepultadas en las pági-

nas de los libros intrascendentes, las frases momificadas de los que se opusieron al progreso. Ha sido el eterno drama de la Historia, como el flujo y reflujo de las pasiones que entorpecieron la acción del pensamiento noble y elevado.

Es inexacto que el Doctorado Honoris Causa se haya concedido en la Universidad Nacional por merecimientos estrictamente universitarios, pues la lista de doctores desde que la Universidad fué creada en 1910, arroja cinco o seis nombres de Jefes de Estado extranjeros a los que se confirió esta distinción, entre ellos Teodoro Roosevelt y Franklin D. Roosevelt, que no prestaron ningún servicio directo a la Universidad.

Por otra parte, la lista de personas que fueron doctoradas, la formuló la Academia de Profesores de la propia Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.

## S U M A R I O

<i>Al margen del Doctorado en Derecho.</i> —LIC. LUIS GARRIDO . . . . .	Pág. 1
<i>Actualidad universitaria</i> . . . . .	3
<i>La cultura universitaria.</i> —DR. ALFONSO PRUNEDA . . . . .	5
<i>Hechos, letras, personas.</i> —A. A. E. . . . .	6
<i>Nuestras raíces primordiales.</i> —RAFAEL HELIODORO VALLE . . . . .	7
<i>Por el mundo de los libros.</i> —NOTAS DE ARTURO ADAME RODRÍGUEZ . . . . .	9
<i>La Escuela Nacional Preparatoria.</i> —RAÚL CARRANCA Y RIVAS . . . . .	11
<i>Direcciones de la lírica mexicana.</i> —RAMÓN GÁLVEZ . . . . .	13
<i>Waldemar Sjölander, pintor oaxaqueño.</i> —ARTURO ADAME RODRÍGUEZ . . . . .	16
<i>La carretera Cristóbal Colón</i> . . . . .	18
<i>¿Por qué se inscribió usted en ese bachillerato?</i> —IGNACIO FLORES MURO . . . . .	19
<i>Notas sobre el volcán de Parícutin.</i> —ADÁN PÉREZ PEÑA . . . . .	20
<i>América, continente unido.</i> —JAIME TORRES BODET . . . . .	21
<i>Noticias de la Dirección General de Difusión Cultural</i> . . . . .	23
<i>El viejo debate de la Conquista (Concluye).</i> —MARIANO PICÓN-SALAS . . . . .	25
<i>Panorama cultural.</i> —A cargo del LIC. ARTURO ADAME RODRÍGUEZ . . . . .	27

# UNIVERSIDAD DE MEXICO

Organo oficial de la Universidad Nacional Autónoma de México

RECTOR:

Doctor Luis Garrido

SECRETARIO GENERAL:

Lic. Juan José González Bustamante

DIRECTOR:

Rafael Corrales Ayala, Jr.

JEFE DE REDACCION:

Antonio Acevedo Escobedo

CORRESPONSAL EN WASHINGTON, D. C.:

Dr. Rafael Heliodoro Valle

ADMINISTRADOR GERENTE:

Germán Pardo García

SRIA. DE LA ADMINISTRACION:

Srita. María Guadalupe Sáenz

Bolivia 17 (Imprenta Universitaria)  
Teléfonos: 13-41-65 y 39-31-77

REDACTORES:

Dr. Alfonso Pruneda

Lic. Agustín Yáñez

Francisco González Guerrero

Wilberto L. Cantón

COLABORADORES:

Arturo Adame Rodríguez

Rafael Altamira

José Attolini

Salvador Azuela

Alfredo Cardona Peña

Antonio Castro Leal

Ali Chumacero

Francisco Díaz de León

Isidro Fabela

Justino Fernández

Mauricio Gómez Mayorga

Martín Gómez Palacio

Francisco González de Cossío

J. M. González de Mendoza

Efraín Huerta

Julio Jiménez Rueda

Roberto Llamas

Vicente Magdaleno

José Luis Martínez

Pablo Martínez del Río

Lucio Mendieta y Núñez

Vicente T. Mendoza

Francisco Monterde

Federico K. G. Mullerried

Edmundo O'Gorman

Enrique Juan Palacios

Mario Pani

Salvador Pineda

Samuel Ramos

Victor Rico

Francisco Rojas González

Jesús C. Romero

J. Ignacio Rubio Mañé

José Silva

Manuel Toussaint

Emilio Uranga

Luz Vera

Leopoldo Zea

UNIVERSIDAD DE MEXICO

aparece mensualmente

La correspondencia, canje o valores deben remitirse así: Revista "Universidad de México", Justo Sierra 16, México, D. F.

Precio del ejemplar . . . \$ 0.50  
Suscripción anual . . . 5.00

En reciente banquete que se ofreció al Director de la Facultad de Jurisprudencia por los nuevos doctores, pude advertir el franco espíritu de los que tienen la responsabilidad de ser el nuevo y firme peldaño que nos conducirá hacia el buen éxito del Doctorado. Decía un gran escritor con frase penetrante, "que un crítico no es más que un lector que estorba". En este caso, sin duda alguna, los Aristarcos de la reforma se han dejado guiar por la máquina de sus pasiones, y no tenemos tiempo de escucharlos. Esto no significa que cerremos los ojos a nuestros errores. Ellos prueban la rectitud del corazón.

Sólo nos interesa el tema eterno e impersonal de los que se mueven con el deseo de servir en paz y serenidad, imponiendo el sentido de que nada entorpece tanto el ambiente de la educación o de la investigación científica, como el desprecio o el resentimiento.

La magnífica empresa que hemos acometido, reclamará de todos nosotros el que nos brindemos a ella con verdadera fe, con amor, con dádiva total.

El porvenir de México exige en términos perentorios, que nuestros Institutos de cultura superior trabajen en forma más intensa y mejor. Conozco los sacrificios que representa para muchos de los maestros el haber aceptado una Cátedra en el nuevo Doctorado, pero tengo la sensación de que no sólo por el estímulo de afecto de la Universidad es por lo que han aceptado, sino por el mejoramiento que representa para la República la preparación de nuevos valores morales e intelectuales que nuestro Derecho reclama con exi-

gencia superior. El haber aceptado esa responsabilidad sin demora nos llenó de íntima complacencia, porque vi que no estaba equivocado al esperar que las actividades del pensamiento y de la docencia de nuestros mejores maestros de la Facultad, consagraran parte de sus energías a realizar el persistente anhelo que flotaba en el ambiente universitario, de crear el Doctorado en Derecho.

Ello me anima para afirmar que en el paso que acabamos de dar, nos darán los catedráticos una cooperación positiva, cálida y eficaz.

Uno de los problemas más serios que se presentan en la dramática escena de México, es el de la falta de personas preparadas para el consejo del porvenir de la Patria. En la escalera de dos tramos que significa la vida—cuando una mitad de ella sube, la otra mitad baja— la generación que descien- da está obligada a dejar nuevos juristas con capacidad de actuar con plenitud en la realidad mexicana, para crear una nueva época con un sentido supremo de justicia y de dignidad.

Se ha dicho que en el discernimiento de los Doctorados que se han acordado, se ha procedido con ánimo adulatorio. Por lo que a mí concierne no acostumbro colocar los elogios como se coloca al dinero, de manera que nos sean devueltos con interés. En ningún momento nos hemos apartado del propósito de que los nuevos doctores honren el nuevo grado para el prestigio de la Escuela de Derecho. En este trascendental asunto—como en todos los de la Universidad— estamos procediendo en forma leal, limpia y honrada.

## A NUESTROS ANUNCIADORES

les agradeceríamos tomar nota de los teléfonos de nuestra administración: 13-41-65 y 39-31-77

Horas de oficina: de 9 a 2 p. m.

Secretaria: señorita MARÍA GUADALUPE SÁENZ

## A NUESTROS SUSCRIPTORES

Toda correspondencia sírvanse enviarla a:

SR. ADMINISTRADOR DE LA REVISTA "UNIVERSIDAD DE MEXICO"

Justo Sierra N° 16. México, D. F.

Con motivo del alza creciente del papel, desde el pasado número 39 los precios de la revista UNIVERSIDAD DE MEXICO, son:

Número suelto . . . . . \$ 0.50  
Suscripción anual, 12 números . . . . . 5.00

## BANCO LATINO AMERICANO, S. A.

### DEPARTAMENTO DE AHORRO

#### RECORDAMOS A UDS.

Que tenemos a su disposición nuestro Departamento de Ahorro, donde podemos servirles en la siguiente forma:

#### A P E R T U R A :

Pueden ustedes abrir su cuenta, con sólo \$1.00 (un peso, 00/100) inicial.

#### A L A V I S T A :

Pueden ustedes retirar a la vista hasta \$100.00 o el 30% del monto de sus ahorros, cuando pasen de esta suma.

#### RETIROS MAYORES:

Con aviso anticipado de 15 ó 30 días, pueden retirar \$500.00 o el 60%; \$1,000.00 o el total de sus depósitos, respectivamente.

#### I N T E R E S E S :

Les abonamos intereses de 4% anual, sobre sus ahorros, cuando pasen de \$5.00 (cinco pesos, 00/100).

Publicación autorizada por la Comisión Nacional Bancaria en oficio núm. 601-1110748 de 6 de agosto de 1948.

Balderas núm. 34  
Teléfonos: 35-94-50 y 18-03-87  
México, D. F.

## Electromotor S. A.

Representantes de la Casa

### HOSKINS

Muflas, Hornos y Pirómetros

### MAQUINARIA

Y

### MATERIAL

### ELECTRICO

DOLORES N° 28

(Entre Av. Independencia y Artículo 123)

Apartado Postal 480

Teléfonos: 12-79-21 y 36-16-89

México, D. F.